

CAPITAL	Un mes.	1'25 Ptas
	Un trimestre	3'50 »
	Un año	12 »
FUERA	Un trimestre	4 »
	Un año	14 »
EXTRANJERO	Un mes.	3'50 »

PAGO ANTICIPADO

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

FRANQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y
remitidos
PAGO ANTICIPADO

• Esquelas mortuorias •
HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA
No se devolverán los originales
publicuense ó no.

AÑO XX LERIDA JUEVES 21 JUNIO 1917 REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA—ALCALDE MESTRE Y BLONDEL TELÉFONO NÚMERO 80 NUM. 5 175

La incompatibilidad y los perturbadores

No merecen más que condenación o desprecio las diatribas, las injurias, los insultos de los despechados. Su furia nos satisface. Al apóstata le ocurre lo que a las descarriadas, que quisieran, para vindicarse, que todas las mujeres fuesen como ellas. Busca en los dolidos y chasqueados en desuniones pesadas, el anuncio de nuevas divergencias. Huyamos de darles por el gusto y adelanta.

A los dinásticos, como es natural, les contraría que el reformismo vuelva a reconocer la incompatibilidad del régimen no sólo con la democracia sino con la Moral y la Justicia. ¿Por qué ahora y no antes? ¿Qué ha pasado que justifique ese cambio?

La primera pregunta es oportuna en labios republicanos. No había, en verdad, razón para suponer compatibilidades y desaparición de tradicionales obstáculos.

La segunda interrogación nos asombra. ¿Qué motivo? Basta el Mensaje de la Junta de Defensa de Barcelona. ¿No ha de bastar?

Se reniega en ese documento del favor, y se pide que en lo sucesivo rijan la justicia y la equidad. No vale acusar a los Gobiernos ni a los ministros de la Guerra a no ser de olvido; de sus deberes constitucionales. Con muy raras excepciones (Maura, el almirante Ferrándiz, pocos más), las casacas de los ministros han sido chupas y libreas. Los de la Guerra han sido duques de Alagón y aguadores Chamorro. ¿Se niega? Pues la ingerencia del Sr. Foronda y los discursos del general Weyler, en su viejo, confirman lo que ya indicamos.

Basta el Mensaje del 1 de Junio para explicar y justificar la actitud del reformismo y la declaración que con los republicanos suscribieron Melquiades Alvarez y sus correligionarios diputados y senadores.

Y no vale disculpar lo que se ha dejado de hacer por la necesidad de cuidar no logran sus fines los perturbadores de la izquierda; los republicanos.

¡Si de lo que cabe tacharnos es de haber perturbado poco! El argumento corre parejas con el que suele hacer una burguesía ignorante, para conchostar la falta de obras, de industrias, etcétera, con la sobra de huelgas. En los países de mayor desarrollo de la riqueza, de la producción, de la industria, las huelgas son más frecuentes que en los pobres. El fenómeno se ve claro en las diversas regiones españolas. ¿Cuándo progresó más España social y políticamente? Cuando la perturbación republicana alcanzaba mayor vigor. Sin la conspiración de Ruiz Zorrilla, Sin Badajoz, Seo de Urgel, Cartagena, Santo Domingo y Madrid no habría Sagasta incorporado a la Constitución de 1876 principios esenciales de la de 1869; el sufragio universal, el Jurado, los derechos de reunión y asociación.

Cuando los republicanos dejaron de perturbar, el último movimiento revolucionario fué el de 1886, la perturbación de España fué tal que pudo llegarse al ominoso Tratado de París.

Necesarias son las que llaman perturbaciones nuestros enemigos. Sin su posibilidad España moriría, España sería una charca pestilente que por sputubridad tendrían que cegar otras naciones. Las que ahora llamamos izquierdas, no sólo impelen el progreso, y conservan lo poco que hay de civilizado y liberal, sino que mantienen la independencia de España.

Tampoco es verdad que los republicanos hayamos contribuido al mal con nuestra pasividad y nuestro silencio. Ya se ha dicho que si el desbarajuste de Marruecos, no hubiera sido necesario el Mensaje del día primero. Pues los republicanos no han abandonado nunca el tema. Lo atestiguan los discursos de Rodés; el de Melquiades Alvarez contra las recompensas, en el cual anunció lo que ha ocurrido; el de Larroux marcando responsabilidades; el de Pablo Iglesias, deduciendo con implacable lógica, las consecuencias de los discursos de Romanones y Maura, en los cuales declaran esos representantes que no habla Ejército, ni defensas navales, ni administración, ni enseñanza, ni justicia; los de Nougués sobre la justicia civil y los municipios de Ceuta y Melilla; los de Ayuso, y muy especialmente las denuncias concretas de Marcelino Domingo en el Congreso, en «La Lucha» y en el mitin de la «Casa del Pueblo» de Madrid.

«La Tribuna» ha dedicado un estudio a la historia de las Juntas de Defensa de la Infantería, y al tratar de los antecedentes dice

lo que copiamos y prueba cuanto dejamos dicho:

«Luego vino la guerra de África, y allí ocurrieron cosas vergonzosas: heridos con dieciséis balazos, a los que se les daba una cruz roja sencilla; ayudantes que no salían de los cafés, que de pronto subían y subían pasando sobre el heroísmo y el mérito; desastres sangrientos y ominosos, que tréfan como corolario, no la destitución o el castigo, sino un grado, estrella o faja, orgías de recompensas que hacían chispar las manos de cólera a los que veían en aquella lista una lista de agravios. ¿Para qué detallar? Lo de África ha sido una prueba de la paciencia y de la disciplina de los oficiales.»

Y hay colegas que estiman tardía e inútil la inteligencia republicano-reformista-socialista, porque á su juicio para la reconstitución de España, para su revolución interna basta con las Juntas de Unión y Defensa, así militares como civiles. ¡Qué eso digan personas inteligentes y periódicos formales! Las Juntas son como un sarpullido revelador de grave dolencia, pobreza o impureza de sangre. Cada uno por su lado y para sí, no es concierto, no es armonía, es disonancia y desconcierto. Esta especie de cantonalismo de clases con sola su existencia, prueba que España no ha logrado constituirse en Estado, ni ha sabido darse un poder público digno de tal nombre. Es la consecuencia lógica de la oligarquía y el caciquismo; pero es un mal derivado de otros males. La Unión Nacional murió sin regenerar nada por haber cometido el error de apartarse de la política constituyendo un movimiento político, y era muy superior a las Juntas de Defensa.

Estas Juntas—y el tiempo por testigo—o son revolucionarias o no serán más que emblecos, ruedas sin engranar en las otras que forman la máquina, semilleros de rivalidades, de disgustos y de estériles perturbaciones.

El número de ayer de nuestro entrañable colega *La Lucha*, obtuvo un éxito extraordinario, siendo objeto de animados comentarios el artículo de D. Marcelino Domingo

SOLDADOS:

alocución vibrante que corrió en manos de militares y fué ávidamente leída.

Aconsejamos a nuestros lectores que sigan con atención al valiente colega barcelonés en sus campañas.

Pro Solsona

La correspondencia que hace unos días se publicó en las columnas de este periódico, me permite terciar en la contienda que la misma inicia, cumpliendo al propio tiempo el deber informativo que me incumbe, y señalar así el error en que caen los que mal dirigen Solsona, para evitar en lo posible las consecuencias de tales errores.

Se habla en la atulida correspondencia del alcalde de Solsona José Moles y Millá, y seguramente que los lectores de *EL IDEAL*, después de leer la repetida correspondencia, después de enterarse por la misma de la que realiza José Moles en su pueblo, se preguntarán, ¿quién será ese Moles? ¿dónde estará Solsona? ¿es posible que haya pueblos que deseen vivir en el atraco?

¿Hay seres que nacen para mandar como mandan los cabos de vare, y hay pueblos que son nacidos para ser sumisos y obedientes, fanáticos y resignados. José Moles es un hombre, pero es un hombre vulgarote, que vive en un pueblo de la montaña, que manda a ese pueblo que lo arrastra al precipicio y a la miseria. Moles es un hombrón chato como un pequeño bulldog; su bigote es mucho y mocho como el de un chino; sus espaldas son anchas y en medio de ellas nace un cuello gordo y enjuto; tiene los ojos negros y de los que al hablar no osan mirar a la persona a la cual dirigen la palabra, cual si temieran sonrojarse por sus propias tonterías o se escondieran como los niños traviesos que se cubren el rostro o cierran los párpados para que la vergüenza de sus propios actos no delate sus maldades. Moles es un hombre engreído, endiosado, que se cree grande siendo pequeño y siendo de estatura, pero en los tiempos que atravesamos, en los días del análisis, ¿qué es la creencia personal sino un medio expuesto a seguir los más intrasitables caminos? ¿qué es el orgullo sino un engaño, una falsa ilusión, un casullo

en el aire? Luis XIV dijo un día «el Estado soy yo», y a los pocos días caía en el mayor de los descréditos. Moles dijo un día que él era el Redentor de Solsona, que si se le antojara Solsona erdería por los cuatro costados, aunque no empleara estas palabras, y engañó a sus compañeros, como pretendió hacer creer a los cautos solsonenses que se sacrificaba por los pueblos llevándoles la electricidad, el maná de la tierra prometida. ¿Qué otra cosa que un engaño no fué el querer hacer creer al pueblo de Solsona que Moles había llevado la electricidad al pueblo de Pons, siendo así que la única intervención que Moles tuvo en ella, fué el que se encargó de hacer las instalaciones públicas? No estamos en los tiempos de los engños y ro es el día de hoy apropiado para que tenga eficacia los endiosamientos y las idolatrías; los castillos al aire se derrumban por falta de base y la personalidad de Moles es un castillo y desaparecerá cuando Solsona haya solucionado el problema de despensa y escuela, que a muchos de los que idolatran al alcalde de Solsona les hace soñar fantasías; la personalidad del alcalde de Solsona desaparecerá porque sus proyectos son la ruina de Solsona, son la lucha y el abandono de los más elementales deberes, cual es el respeto mutuo, y el continuo trabajo para la prosperidad de los pueblos; desaparecerá cuando caiga la venda que hoy tapa los ojos de algunos solsonenses y el fanatismo sea vencido por el raciocinio de la inteligencia libre de prejuicios.

La persona del alcalde de Solsona tiene dos aspectos: el político y el económico. Moles es un hombre representativo sin representación. Un pueblo de la montaña le llavó a la alcaldía y vista su actuación cabe decir de ello que ni Moles podía llegar a más ni Solsona podía pedir menos. Puesto Moles en la alcaldía de Solsona, lleno de petulancia y de ambición, convirtió la alcaldía en un medio para beneficiarse en sus intereses particulares de industrial electricista, en sus particulares ambiciones de dominar y encumbrarse. Para alcanzar sus propósitos no reparó en medios y desde la imposición de multas a los que se honran siendo sus enemigos, a la detención arbitraria de quien con su trabajo honrado gana su sustento, ha sido el camino que recorre el alcalde de esta ciudad y gracias que no se le ocurre privarnos el pan nuestro de cada día. Moles ha traído a nuestro pueblo una lucha encarnizada peor que las del siglo pasado, a que se refiere la correspondencia que se publicó hace unos días, lucha que tiene como oprobio el hecho de haber permitido que un pueblo como Solsona, cabeza de distrito, que estaba iluminada por la electricidad quedara a oscuras desde hace ocho meses y en la perspectiva de pasar otros tantos o más en igual situación. ¿Causa, motivo de ello? Ninguno; Moles es empresario de un salto de agua que tal vez después de cumplir con la ley no sea ni salto de Moles, ni agua de idem, y aspira a suministrar el alumbrado público desde la alcaldía en competencia con el actual empresario; por esto y no por venganza al acuerdo del gobernador civil que ordenó en cumplimiento de la ley, la destrucción de la presa construida sin requisito legal de clase alguna, se destruyó la instalación del Sr. Reig, sin que por parte de las autoridades, que presenciaron los hechos de destrucción se hiciera lo que debían para impedir los desmanes de la turba que perjudicaba a Solsona y al vecindario todo. Moles sembró vientos y recogió tempestades, y siguiendo el pueblo el precedente que un día se le toleró hizo que un hombre cayera arbillado a balazos al pié de la línea de conducción eléctrica que posee el alcalde de Solsona, cual si fuera un criminal, cual si, aun que se probara que el interfecto fuera, que no creo lo fuera, el ladrón del alambre hubiere merecido la pena de muerte y si la defensa de los derechos de un extraño pueda ejercitarse sin ton ni son. Al honor que unas mujeres dispensaron al Moles, no al alcalde de Solsona, puede oponerse el dolor de la esposa del contrabandista.

Otro acto político de Moles fué la injusta destitución del honrado Secretario del Ayuntamiento, sin otro motivo que los que constan en el acta de la sesión en la que se tomó el acuerdo, o sean el haber D. José Cases cumplido con su deber, el no tener en su gestión la más pequeña falta, *el no ser el Sr. Cases para con el Moles, como es la mujer respecto al marido.* (Son palabras textuales de uno de los concejales que votaron la destitución). ¿Qué hay por esperar de un individuo que quita el pan de otro individuo por que éste cumple con su deber? ¿Qué garantía representa el hombre que se vanagloria de ser burlador de la ley? Y si

quien tal hace y dice es una autoridad municipal, ¿qué cumplimiento tendrá todo lo que de él dependa?

Moles no quería morir de un empuche de legalidad y su presa fué por la ley destruida, sus eguas por la ley deben ser negadas, sus disposiciones son rebocadas por la superioridad que es la ley, sus secacas son procesadas, e incluso él es perseguido por la justicia. ¿Dónde alcanza la brabuconada?

Otro día procuraré continuar poniendo en evidencia al CLARIVIDENTE alcalde de Solsona.

Y para terminar solo me restan cuatro palabras a los chupópteros de Moles que escriben en el chantaiguista periódico «Laceta» y que por un mal cocido plato de lentejas han vendido su dignidad y su educación si es que algún día las tuvieron; hablen del que firma cuando y cuanto se les antoja, digan cuanto les vomite su boca de cloaca y su corazón de ceno, abran cuantos concursos quieran para que se presente el sinvergüenza, a sueldo del miserable, que sepa garrapatear unas cuartillas en ofensa o en mo-

fa de mis humildes condiciones personales. Jamás el lodo en que se revolcan los infelices, podrá salpicar a los que tienen su dignidad elevada, por poca elevación que tenga. Mi dignidad está por sobre de la de los que desde «Laceta» se permiten churga de verdulera, insultos ampones y estupideces de imbécil. Al concurso que han ofrecido en el último número de su periódico los escávos de Moles, añadan otro premio el que bien les parezca y que tenga algún valor, solo sea el más infimo, por un retrato de Moles, al que puede demostrar que la actitud de mis amigos y la mía pueda ser criticada por los que saben abrir mostradores de tiendas de comercio, por los que son dilapidadores de fondos municipales, por los que tienen su dignidad a la altura del botón, e incluso por el escribidor de «Laceta» que tenga su dignidad a más respetable altura. Por lo que diga dicho periódico mi desprecio. Al buen entendedor pocas palabras bastan.

Pascual RIU Y SUBIRANES.

Solsona 18 Junio de 1917.

La guerra europea

(Conferencias telegráficas y telefónicas, desde las cuatro de la tarde, a las seis de la madrugada).

Parte oficial francés

París.—El parte oficial de las tres de esta tarde, dice lo siguiente:

Durante la noche, el enemigo ha efectuado violentos bombardeos en Lefaux.

Al Este de Chevreux y al Noroeste de Reims, la artillería enemiga ha demostrado gran actividad atacando nuestras posiciones y siendo contestada eficazmente por nuestras baterías.

En la Champagne, ha sido rechazado un golpe de mano del enemigo.

En Cordilliers han sido rechazado un golpe de mano del enemigo.

En Cordilliers han sido rechazados ataques de la Infantería y bombardeos contra nuestras posiciones.

En la Lorena se han registrado combates entre patrullas, sin importancia.

En el resto del frente, reina tranquilidad.

Suizo expulsado.—Instrumento de pacifismo alemán.

Petrogrado.—El gobierno ruso ha creído un deber expulsar al socialista suizo Grimm, por considerar inadmisibles los manejos de un particular acerca de un determinado partido político ruso, en calidad de un agente de una potencia enemiga, tendiendo, su capa de internacional a conducir a Rusia a una paz por separado.

Roberto Grimm, desde su llegada a Petrogrado, hace tres semanas, se mezcló en seguida íntimamente en la actividad en los partidarios del programa máximo. Su actitud y sus argumentos, que reflejaban las ideas conocidas de los socialistas alemanes de la mayoría, llamaron pronto la atención en los círculos políticos, incluso la del comité de delegados de obreros y soldados.

Sus últimos discursos estaban inspirados por el espíritu germánico. En mítines como el de Cronstadt, so pretexto del pacifismo, no titubeó en hacer una campaña contra el Gobierno y en sublevar a la multitud contra la guerra.

Grimm, a pesar de conocer el francés, empleaba en sus discursos la lengua alemana y en alemán redactaba las declaraciones que se le pedían. Grimm ha rechazado las acusaciones de que era objeto sin aportar pruebas de su negatividad, siendo así que los informes recibidos por el Gobierno eran tan categóricos como ciertos.

La prensa moderada se ocupa extensamente de este asunto, y aprueba el acto de energía y autoridad del Gobierno.

La catástrofe de Steinsund

Viena.—Los emperadores han visitado la fábrica de municiones de Steinsund, destruida por una explosión.

Recorrieron los edificios en ruinas y felicitaron a los vigilantes por el heroísmo desplegado en los trabajos de salvamento.

También visitaron algunos de los pueblecitos cercanos a Haschendorf, que sufrieron daños a causa de las explosiones de los talleres de pólvora.

Los habitantes de estos pueblecitos aplaudieron a los soberanos.

Austria realizará un supremo esfuerzo contra Italia.

Roma.—El corresponsal de guerra del «Giornale d'Italia» ha interrogado a algunos de los prisioneros hechos últimamente en el Trentino y que acaban de llegar de Galicia. Dichos prisioneros han manifestado que toda Austria combatiente se está reuniendo en un supremo esfuerzo contra Italia.

Los prisioneros anuncian la llegada de nuevos refuerzos transportados en camiones automóviles.

Austria no renuncia a su plan ofensivo. Ahora que las condiciones políticas de Rusia le permiten retirar sus tropas del frente ruso, Austria intentará aplicar uno de sus numerosos planes contra Italia.

El martirio en Bélgica

Roma.—El representante de Bélgica cerca del Vaticano, Mr. Van den Hengel, ha informado a la Santa Sede que a pesar de las seguridades y de las promesas dadas por las autoridades alemanas, han reanudado estos días con mayor vigor aún, las deportaciones.

El abate Joassart, secretario de las obras sociales de Lieja, acaba de ser detenido y deportado por las autoridades alemanas. Al principio de las hostilidades también fué hecho prisionero el director de las mismas obras, abate Hanigan, muriendo, pocos días después, de haber recobrado la libertad. Por otra parte, el P. Van Eygen, rector de los padres redentoristas de Amberes, ha sido condenado a cinco años de trabajos forzados y el P. de Snik a seis meses de igual pena.

Créditos para la aviación

Washington.—Los créditos votados por el Parlamento para material de aviación asciende a 600 millones de dólares.

El ex-rey Constantino, agredido

Lugano.—Esta mañana a las siete y cuarenta minutos llegó a esta población el ex-rey Constantino de Grecia.

Vieja de riguroso incógnito, alojándose en el Palace Hotel.

A media mañana, salió a la calle, pasando desapercibido entre la gente.

Entró en una cervecería y se sentó con un compañero suyo, ante un velador.

Unos alemanes que había en la cervecería, conocieron al ex-rey Constantino y se pusieron en pié, descubriéndose y vitoreándole.

Entonces fué cuando los elementos aladófilos se dieron cuenta de la presencia del ex rey de Grecia.

Inmediatamente, rodearon la cervecería numerosos aladófilos y curiosos, que observaron al ex rey de Grecia con una estrepitosa silba.

Diéronse mueras al rey traidor y otros gritos subversivos por el estilo.

Constantino intentó salir de la cervecería custodiado por los alemanes que le hicieron objeto de manifestaciones de afecto, pero hubo de desistir de hacerlo por una puerta reservada, porque la tenían tomada los curiosos que aguardaban su salida.

Vióse precisado a salir por la puerta misma de la cervecería, entre los grupos de gentes hostiles. Una señorita, por cierto muy agraciada, se adelantó de entre el grupo de

curiosos y acercándose a Constantino le llamé cobarde y traidor y le abofieo.

Durante su paso por la calle, fué apedreado.

Se refugió en el hotel Lloyd y desde allí, cuando se hubo disuelto el molin, se trasladó al Palace Hotel, donde se hospedó.

Información general

Manifestaciones del Sr. Dato a los periodistas.

El Sr. Dato estuvo esta mañana despatchando con el Rey durante una media hora.

Al salir recibió a los periodistas en su despacho de la Presidencia, diciendo que la entrevista con D. Alfonso, no había tenido apenas interés para la información.

Díe cuenta el Sr. Dato a D. Alfonso del fallecimiento del presidente del Tribunal Supremo, Sr. Aldaco.

Se convino en rendir a su cadáver honores de capitán general.

El entierro se efectuará mañana, a las once.

D. Alfonso ha hecho presente al señor Dato, para que lo trasladase a la familia el sentimiento que le ha producido la muerte del presidente del Tribunal Supremo.

Como el entierro se efectuará a la hora en que se celebrará el anunciado Consejo de ministros en Palacio, no asistirá a este Consejo de ministros de Gracia y Justicia, con objeto de poder asistir al entierro.

Ha anunciado el Sr. Dato que esta tarde, a las seis, se reunirán los ministros en Consejo en la Presidencia.

Con respecto a esta reunión ministerial, ha manifestado el Sr. Dato que no tendrá apenas importancia.

Se reducirá al despacho de los asuntos pendientes y a un cambio de impresiones acerca de los asuntos más interesantes de la actualidad.

La reunión será breve porque el Gobierno ha de asistir a la fiesta de la Cruz Roja que se celebra esta tarde en el Palacio del duque A. b.

Hablando de la situación general en la península, ha dicho el Sr. Dato que no ofrece novedad.

La normalidad es completa en todas partes.

Los conflictos obreros pendientes van mejorando, siendo de suponer que todos se resolverán en breve, pues las gestiones que se están realizando van por buen camino y hay corrientes de concordia entre las partes litigantes.

Lo que dice el ministro de la Gobernación.

Los periodistas fueron al ministerio de la Gobernación a la hora de costumbre, siendo recibidos por el Sr. Sánchez Guerra.

Díjoles el ministro que las noticias recibidas de provincias acusan completa tranquilidad.

Ha manifestado también el Sr. Sánchez Guerra que esta mañana celebró una conferencia con el Sr. Dato, informándole de las noticias de provincias.

Respecto a la huelga de los obreros del arsenal de Cartagena, dice que la situación no es tan grave como refieren los informes particulares publicados por la Prensa; por el contrario, se han iniciado corrientes de armonía que hacen suponer un próximo arreglo.

También ha manifestado que no ofrece gravedad alguna el conflicto obrero de Asturias, habiéndose iniciado gestiones de las que es de esperar una próxima solución.

Ha anunciado el Sr. Sánchez Guerra que probablemente, renunciará el cargo de gobernador civil de Logroño, lo cual dará lugar a una combinación de trasladados entre los gobernadores recientemente nombrados.

El asunto del "Imparcial". - Desafíos.

Háblase del incidente ocurrido entre los señores Gasset y la nueva empresa del «Imparcial» que, entre otras cosas, ha dado lugar a cinco desafíos entre representantes de la antigua empresa y de la nueva.

Esta mañana ha debido tener lugar el desafío ocurrido entre los señores Gasset y Carretero.

Nada se sabe acerca del resultado de este desafío.

Lo que dice un periódico

Un periódico de esta mañana dice que ha recibido de madrugada una visita de un agente de policía que ha ido a enterarse de si se tiraba en sus talleres el «Imparcial» que se propone publicar la empresa Urgoiti, en competencia con el antiguo «Imparcial».

El periódico del Sr. Urgoiti, que se esperaba hoy con gran expectación, no ha aparecido.

Créese, sin embargo, que no tardará en publicarse.

"La Gaceta"

«La Gaceta» de hoy publica una R. O. de Gobernación disponiendo que no se permita la entrada en las plazas de África sometidas a nuestra influencia, a los efectos que se señalan en la regla tercera de la R. O. de dos de diciembre de 1916

CONSEJO DE MINISTROS

A la entrada

Esta tarde, a las cinco y media, se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia.

Al entrar, el Sr. Dato dijo que había conferenciado con los señores Moya y Luca de Tena acerca de la cuestión de la falta de papel y con el general Echagü, capitán general de Madrid, sobre otros asuntos relacionados con la cuestión militar y que el Presidente no quiso detallar.

Manifestó que la reunión tendría poca importancia, pues se reduciría al despacho de expedientes de trámite.

El ministro de Marina manifestó que el viaje del Sr. Pidal a Cádiz no tiene carácter oficial ni se relaciona con misión alguna que haya podido encomendarse al Gobierno.

El ministro de Gracia y Justicia anunció que mañana no asistirá al Consejo de ministros que tendrá lugar en Palacio porque ha de asistir al entierro del presidente del Tribunal Supremo, Sr. Aldaco.

Ha añadido que el ceremonial de este entierro tendrá lugar con arreglo al que se efectuó en los entierros de los anteriores presidentes de aquel alto Tribunal.

También ha dicho que daría cuenta al Consejo de la escritura de contrato para la construcción del Palacio de Justicia, en la que figura una cláusula en virtud de la cual se compromete el contratista a realizar la obra en 21 meses dejándola completamente terminada en este plazo. Además, el contratista, como garantía del cumplimiento de las cláusulas del contrato, depositará en calidad de fianza la cantidad de 290 000 pesetas.

Terminó diciendo que en breve se pondrá en vigor el real decreto de 1915 sobre reparación de los templos.

El ministro de Fomento manifestó que llevaba al Consejo varios expedientes de trámite.

Los demás ministros dijeron que no llevaban asuntos a la reunión.

A la salida

El Consejo terminó a las ocho de la noche.

El Sr. Dato falló una referencia a los periodistas diciéndoles que el ministro de la Gobernación se había ocupado de los distintos conflictos obreros pendientes de resolución.

Dió cuenta de que estos conflictos se hallan en periodo de solución y habló del orden público diciendo que reina normalidad completa en toda la península.

El ministro de la Guerra dio cuenta de que tiene dispuesta una combinación de al o personal dependiente de su departamento.

De conformidad con el Consejo de Estado, se aprobó un crédito de 1 786 000 pesetas con destino a Obras públicas que han de realizarse en Canarias.

El ministro de Justicia dio cuenta del estado del expediente para la construcción del Palacio de Justicia.

El ministro de Estado dio cuenta de varios nombramientos de personal diplomático.

Consejo en Palacio

Mañana, a las diez y media se celebrará Consejo de ministros en Palacio.

El de esta tarde ha sido preparación del que se celebrará mañana bajo la presidencia de D. Alfonso.

El pleito de los liberales

«La Tribuna» de esta noche afirma que el pleito de los liberales, que aparece tan enmarañado desde la última crisis, se resolverá satisfactoriamente con la renuncia del conde de Romanones a la jefatura del partido.

Parece que el conde está completamente decidido a renunciar para hacer una política independiente o para retirarse.

Maura a Santander

Burgos.— Ha salido para Santander, desde donde se trasladará al balneario de Solórzano, donde se propone pasar el verano, D. Antonio Maura.

Cuadra, propia para vequería; con agua, se aquilla.
Razón Plaza Depósito, n.º 2.

De la Diputación:

Ha marchado a Poble de Sagur, con objeto de pasar allí la temporada de verano, nuestro peritular amigo, el Comisario Regio Presidente del Consejo de Fomento de esta provincia, y Catedrático del Instituto D. Pedro Fuertes Bardaji.

Durante la ausencia del Sr. Fuertes, se ha encargado accidentalmente, de la Presidencia del Consejo de Fomento de esta provincia, el Vice-presidente de la Comisión permanente de la Diputación, D. Pedro Lasaie.

—En el concurso de abastecimiento de varios artículos de primera necesidad, con destino a los Asilos provinciales de beneficencia, durante el tercer trimestre del año actual, que se ha verificado en la Diputación, se han presentado 15 pliegos con varias ofertas y muestras.

Del resultado de dicho concurso se dará cuenta en la sesión que celebre la Corporación provincial el próximo viernes.

—El Arquitecto provincial, Sr. Villalonge, está realizando con toda actividad los trabajos de confección del anteproyecto del Hospital provincial.

—El presidente de la benéfica Asociación de la «Cruz Roja» de esta ciudad, don Juan Lorens Fábrega, ha visitado en su despacho oficial al señor presidente de la Diputación, con objeto de interesarle la cesión de los locales de la planta baja del Hospital provincial, para instalar en los mismos el parque de dicha institución.

Se expendrá este asunto a la consideración de la Diputación en pleno.

: SUELTOS CORTOS :

Se ha impuesto una multa a Francisca Mora y Asunción Catalá, vecinas de la Plaza de la Pedería número 4 y del Paseo de Boteros, respectivamente, por tirar basuras a la vía pública.

—Se ha cursado al ministerio de la Gobernación la dimisión presentada por el alcalde de Cervera, D. José Cama.

—Se ha puesto la nota de presentación a los estatutos por que se han de regir las sociedades denominadas «Fomento Aibinense», de A. b., «Círculo Tradicionalista de Lérida» y «La Unión cooperativa obrera», de A. Farrás.

—El Alcalde ha pasado denuncia al Juzgado municipal, de haber sido atropellado en la plaza de Gortalez Bssade, un niño de unos 7 años de edad, llamado Enrique Figueras Ballo, por el ciclista Salvador Mayora Torrent.

Eléctrica del Cinca S. A.

Esta Compañía, que por ser de capitales y dirección nacionales, está sujeta a las leyes y reglamentos de instalaciones eléctricas, ha de soportar, con la vergüenza consiguiente, que se le moteje de IMPODEROSA por quien tiene privilegio de pasar por sobre lo legislado.

Debemos hacer presente a nuestros abonados que Riegos y Fuerza del Ebro que hace alarde de la seriedad de sus gestiones, ha empezado la competencia de tarifas y recorrido los pueblos en donde suministra energía la ELÉCTRICA DEL CINCA con el fin exclusivo de perjudicar a esta, y apesar de tal atropello que realmente indigna y justifica todas las violencias de nuestra parte, nos hemos limitado a defender el interés positivo de Lérida de tener red subterránea y prevenir a nuestros abonados contra la propaganda de aparatos de cocina que no resultan prácticos.

La ELÉCTRICA DEL CINCA garantiza a Lérida unas tarifas máximas de precios inferiores a los que Riegos y Fuerza del Ebro tiene establecidos en las demás poblaciones y facilita al Ayuntamiento pueda redimir a esta Ciudad de la gravosísima servidumbre de redes aéreas que han de soportar todas las poblaciones, incluso capitales de provincia, donde Riegos y Fuerza del Ebro es única suministradora de fluido.

Teatro Campos Eliseos

Con escasa concurrencia, debido a lo desespacible del tiempo, se representó anteyer en nuestro teatro el hermoso drama del brillante escritor Emilio D:guerre, *Las Sombras vuelven*.

Casi nada podemos decir del primer acto. Una lluvia torrencial al chocar en el tejado de nuestro principal coliseo ensordeció de tal modo nuestros oídos que hizo imposible enterarnos de lo que en la escena se representaba. Los que construyeron nuestro teatro no pensaron que una sala destinada a cultivar el arte de Talía requiera otras condiciones y detalles que cualquier tinglado de muelle. Nuestro público, siempre benévolo y paciente, no llegó a indignarse ni siquiera cuando la sala quedó completamente a oscuras debido a una interrupción del fluido eléctrico. La empresa, con lamentable descuido, no tenía dispuesto otra clase de alumbrado. Con todos estos elementos en contra, no es extraño que el gran actor Morano refiriera algo su contrariedad.

Apesar de todo esto interesó en extremo la función y el público salió muy satisfecho. Amor y sacrificio es la nota dominante de la obra que puesta en escena con admirable acierto había forzosamente de interesarnos. Demasiado soberbio e implacable Morano en su papel de Pablo, tal vez hubiera llegado a cansarnos si en el último acto, en una humilde y desesperada confesión de amor, no le hubiéramos visto más conformado, más íntimo, más humano. Muy bien Amparo Villegas en su papel de Gabriela, la sacrificada. Una excelente Marquesa hizo Elena Rodríguez apesar de los zapatos y medias excesivamente fementes y pulidas. Quizá dentro de pocos años sea una excelente artista la niña Josefina del Río. Estuvo monísima y acertada en su papel de Paulina. De toda la concurrencia mereció justos elogios su labor.

Nota final. Sabemos que entre los asiduos concurrentes al teatro se veía con aplauso que esta excelente compañía pusiera en escena *El Abuelo*, de nuestro glorioso Galdós y que de manera tan magistral interpreta el Sr. Morano. ¿Puede este grande actor y director complacer estos deseos? Esperamos su respuesta.

Para hoy se anuncia la obra en 4 actos y en prosa, arreglada libremente del Ing.és por D. Alejandro B. Maristany, titulada *El rey del acero*.

Nueva Junta

Habiendo sido admitida la dimisión a la Junta Directiva del Círculo Mercantil e Industrial, procedióse en la última reunión general a elección de la nueva Junta, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente, D. Miguel Roig; Vicepresidente 1.º, D. Enrique Seracign; Vicepresidente 2.º, D. José Ribé; Secretario, D. Luis Postius; Vice Secretario, D. Agustín Garcá; Depositario, D. Fidel Sava; Contador, don Amador Bordaibe; Bibliotecario, D. Gabriel V.ñar; Conservador, D. José Cuadrat y Vocales: D. Juan Guarro, D. Federico Vera, D. Ramón Aldaver, D. Ramón Ferris, don Ramón Urriz, D. Juan Porta y D. Luciano Ferris.

Seguidamente se acordó, previa reforma del correspondiente artículo del Reglamento, unificar las cuotas de los socios.

HIJOS de PABLO VILALTA

BANQUEROS

::: Rambla de Fernando, 6. - LERIDA

Compramos Residuos del último empréstito Amortizable 5 %
Negociamos toda clase de Cupones.
Giros para la Península y Extranjero.
Descuentos de Letras.
Apertura de Cuentas corrientes.
Órdenes de Bolsa.

TALLERES MECÁNICOS DE MUEBLES

Rafael Armengol

Calle Daunoy. ☒ ☒ ☒ LÉRIDA

----- VENTAS AL DETALLE -----

Máquina segadora atadora DEERING

casi nueva se vende por la mitad de su precio.
Para informes, en esta administración.

BAR SALVAT

Horchata

Valenciana

A 0'15 Ptas. vaso
A 0'70 " litro

Relojería

DE

Calixto Corberó

Por REFORMA DE LOCAL el taller y venta de RELOJES queda instalado en el piso 2.º de la misma casa.
No olvidar el RELOJ

LONGINES

17 Plaza de la Sal 17.-LÉRIDA
PRECIO FIJO

R. Pereña

Enfermedades de los ojos

CONSULTA Y CLÍNICA

LIBERTAD, 2
Frente Gobierno Civil.

Doctor H. TORRES

Faheria 10 1-1 Teléfono 61.

MEDICINA INTERNA
VIAS URINARIAS
PELL I SIFILIS

Consulta } Mati: de 11 a 1
Tarde: de 8 a 9

Un general alemán preso

El diario «La Prensa» de Santa Cruz de Tenerife, llegado a Madrid refiere en los siguientes términos la detención de un general alemán:

«En el trasatlántico español «Ciudad de Cádiz», que anteaer estuvo en nuestro puerto, de paso para la península, hace viaje un general alemán perteneciente a las tropas imperiales que, hace algún tiempo, se internaron en la Guinea española cuando las perseguían las fuerzas aliadas, después de haberles arrebatado todas las posesiones del África Occidental.

Según se nos informa, el citado general ha sido preso por la autoridad militar española, a quien desaható con ocasión en que se le amonestaba por varios crímenes cometidos.

El general germano, unas veces a tiros y otras a estacazos, había matado a varios soldados de color de las tropas a sus órdenes, por lo cual fué llamado al palacio del gobernador militar de Fernando Póo quien le llamó la atención enérgicamente sobre su reprobable conducta.

A tales amonestaciones contestó el general alemán a la autoridad española que, tuviese mucho cuidado con lo que hacía y decía, pues en aquella región contaba él con más soldados y más influencia que España.

Inmediatamente, el general alemán fué detenido, y luego embarcado en el «Ciudad de Cádiz», donde viaja custodiado por varios soldados de infantería de marina.

Noticias

—Por las noticias que se reciben de todas partes, se sabe que el desarrollo de las vias sigue en inmejorables condiciones para la próxima cosecha.

Las cepas están sanas, y aún a pesar de los días bochornosos y húmedos que han transcurrido, presentan en general buen aspecto.

—Se nos asegura que la agrupación «Nostra Parla» de Barcelona, se ha dirigido a diferentes entidades y particulares de esta provincia para que coadyuven a las grandes fiestas que en honor de nuestro idioma se celebrarán en nuestra ciudad y Tárrega.

Aún no se ha fijado la fecha en que éstas tendrán lugar.

Suñadoras Wermorel, neveras, heladoras, polvos mata moscas, guadañas, hoces, piedras afilar, baños, duchas, bombas, cajas para caudales, guardacomidas, tejas metálicas, carretillar, herramientas para construcciones, filtros para agua, lámparas eléctricas, cocinas económicas, carburos, pinturas, material eléctrico.

STOCK NEUMÁTICOS PARA AUTOMOVILES. MOTOCICLETAS, BICICLETAS, DE LA CASA KLEIN Y COMPANIA FERRETERIA, BATERIA DE COCINA, VIDRIOS METALES

José Almacellas

Paseña 11 y 12 LERIDA Biondel 5 y 5. Pídanse catálogos ilustrados

—En Gornés se ha suicidado el vecino Miguel Rubinat, que padecía, desde hace tiempo, accesos de enajenación mental.

—Hoy se verá en esta Audiencia el juicio por lesiones contra Martín Carrigul, estando la defensa a cargo del abogado señor Sol, bajo la representación del procurador señor Sanuy.

—La «Gaceta» de ayer anuncia un concurso de Secretarías de los Ayuntamientos que se mencionan, entre las cuales figura la de Bell-lloch, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

—Obedeciendo a órdenes superiores, los arquitectos provincial y municipal han efectuado un detenido reconocimiento al edificio en que están instalados la Audiencia provincial y los Juzgados de Instrucción y municipal, habiendo dictaminado en el sentido de que dicho edificio, llamado Palacio de Justicia, se halla en estado ruinoso.

DICEN LOS QUE... se visitan en la SASTRERIA PUJOL que es la casa que hace los trajes más elegantes y económicos.

—Por la Dirección general de Obras públicas se ha concedido un crédito de diez mil pesetas, como aumento a lo consignado para conservación de carreteras, con destino a la de Blaguer a la frontera, sección de Blaguer e Tremp.

—Los mercados que corresponden celebrarse hoy en los pueblos de esta provincia, son los siguientes:

Agramunt, Bellver, Lérida, Tárrega, Tarroja, Tremp y Vilaller.

—En la sala primera de la Audiencia Territorial de Barcelona se celebró ayer el juicio de menor cuantía del juzgado de esta Capital entre D. Luciano Fargas y la Compañía Eléctrica del Cinca.

Labradores! Segadoras, Trilladoras, Cortadoras, Prensas, Norias, J. Moret, Ramba de Fernando, 29, Lérida.

Consideramos de interés informar a nuestros lectores del nuevo servicio gratuito establecido por la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros.

Los imponentes podrán solicitar en cualquier oficina de la Caja, distinta de la que emitió su libreta, el reintegro de cantidades depositadas en libreta a su favor, cuya Oficina efectuará el pago transcurrido el plazo máximo de cuatro días.

Los reintegros de esta clase que se soliciten en la casa Central de Barcelona se pagarán en el acto si en la libreta no se han realizado operaciones durante los tres días anteriores a la fecha de solicitud; de haberse efectuado operaciones dentro del mencionado plazo se pagará el reintegro después de transcurrido el mismo.

Esta operación habrá de solicitarla y realizarla el mismo imponente, el cual deberá presentar forzosamente su libreta en el acto de formular la solicitud, dejando depositada la libreta mientras se tramite la operación y siendo indispensable además que el imponente solicitante sepa firmar.

—La CASA PUJOL, participa a sus distinguidos clientes, haber recibido todas las novedades para la presente temporada.

—Próxima a terminarse la organización del Campeonato provincial por el Club ciclista de Lérida la próxima semana se aprobará y se dará a los corredores.

Además de la Copa de la Excma. Diputación provincial se otorgarán valiosos premios en metálico y objetos de arte y se subvencionarán a los corredores.

—Ha salido para Poble de Segur, con objeto de pasar la temporada de verano, el comisario regio de Fomento y catedrático del Instituto general y técnico, don Pedro Fuertes.

PARA LA... primera comunión encontrará V. gran variedad en trajectillos, Bardes y Lazos, CASA PUJOL.

—En el mercado celebra lo ultimamente en Tárrega, rigieron los siguientes precios: Trigos blancos de 38 a 40 pesetas los 100 kilos. Id. rojo fuerza de 40 a 42 id. id. Cebada de 34 a 35 id. id. Habones de 40 a 41 Aifalfa de 13 a 14 id. id. Vinos del país de 22 a 24 pesetas litros. Id. de Aragón de 32 a 38 id. id. Alcoholes (rct ficado) de 199 a 200 id. id. Mistelas de 20 a 20 Old. id. Anisados de 120 a 180 id. id. Aceita de 5'50 a 6 id. id. Huevos a 1'40 la docena.

NO COMPRE... ningún traje para V. ni para sus hijos sin ver antes los modelos y precios que tiene CASA PUJOL.

¿Un submarino en el Mediterráneo?

Si ha llegado uno con un cargamento de BOMBILLAS marcas A. E. G. y Wol-tam las mejores del mundo para

Claudio Baiget. - Libertad, 2. vendiéndolas a más 1'50 único, por recibir las directamente. No dejarse sorprender. ESTUFAS y demás material eléctrico a precios sin competencia.

Próxima apertura ALMACÉN DE MUEBLES R. ARMENGOL

BLUSAS
ULTIMOS MODELOS
INMENSO SURTIDO EN
ROPA BLANCA
CAMISERÍA RIBÉ
Mayor 34. Teléfono n.º 105
LÉRIDA

DINERO BIEN GARANTIDO
Se facilita su colocación y se prestarán en primera hipoteca desde mil pesetas hasta cuarenta mil y se venden en buenas condiciones Finca Rústicas y Urbanas situadas en esta Capital y pueblos de Alcarraz, Torres de Segre y Serós y se compran créditos hipotecarios y Censos inscritos, encargándose de la compra venta.
Caballeros, 7, 2.º.—Lérida.

Mme. Fé e
A todos los que sufrís desengaños de la vida acudid a consultar a **Mme. FEE**
ella da consejos sobre pleitos, penas de amor, herencias, casamientos, omisiones, sucesiones y otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos.
Visible todos los días de las 9 de la mañana a las 9 de la noche.
Vila Carmen 3, a los Campos
Carretera de Barcelona
(Frente a la Vaqueria)
Lérida

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo por su tónica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del
ESTÓMAGO E INTESTINOS
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remitan folletos á quien los pida.

En la Telería Mecánica de Larrosa Hermanos
SE DESPACHAN TODA CLASE DE PEDIDOS POR IMPORTANTES QUE SEAN.—TELEFONO n.º 126.

Borrás Hermanos
ATAUDES
MAGDALENA, 42
Precios sumamente baratísimos
ATAUDES TUMBA FORRADAS Desde 15 00 Ptas. a 30 00 Ptas.
» OCTAVADAS Desde 32 50 » a 150 00 »
» BOLETA FORRADAS Desde 150 00 » a 200 00 »
» BARNIZADAS SOBRE MADERAS PINAS Desde 200 00 » a 300 00 »
Ataúdes para párvulos a precios sumamente baratísimos
Se garantiza en absoluto su esmero y buena construcción. Se reciben encargos en las carpinterías de
ANTONIO MIR Y FRANCISCO BOEDALBA
Caballeros, 38 Caballeros, 46

Alerta! = Alerta! = Alerta!
Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.
Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre **Sociedad Anónima Vichy Catalán**, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

Fosfo.Glicokola
DOMENECH
LECTINADO
MUESTRAS GRATIS
PODEROSO TONICO RECONSTITUYENTE
B. DOMENECH
BARCELONA
Depósito y venta del acreditado FOSFO GLI-CO-KOLA-DOMENECH en la farmacia del doctor Canaicer. Carmen 56 y 57.-Lérida.

SE VENDEN
Una CASA de la colita de la Democracia, de esta ciudad, y una FINCA RUSTICA, situada en la partida «Llivia».
Darán razón: Plaza Pañeria, 15, 2.º.—LERIDA.
Segells per a la Bandera de Verduñ se venen a **Joven-tut Republicana** al preu de 10 centims un,
Electricidad. - Mayor 42
Material e instalaciones; bombillas A. E. G. a 1 50 y otras a 1'40 ptas.
Ventiladores eléctricos de 33 a 375 ptas.
IMP. «JOVENTUT» ALCALDE MESTRES Y BLONDEL.

ens en doneu mes de penes, ni l'hi poseu mes fei al calser. ¡B's'n te prou! ¡Pateix ell per tots, per a vosaltres, per a mi per a tothom! ¡Tinga quant menys pau i tranquil·litat dintre la llar! ¡Ay mare! I que n'es de bona la tranquil·litat dintre casa. ¡Qué hi fa que a fora l'apedreguin i't burxin i mosseguin los gossos si troves dintre casa consols d'anor! ¡Tan que la vull la tranquil·litat dintre casa. Tant com la voi!!
PACIÀ Per a mi sí que... ¡Va'xa ja s'ha acabat!
MARIA Sí tant bo es, si tant ens aprecia que ho demostrí, que vagi missa que compleixi los manaments, que no diga ni fassi totes aquelles cosotes que fan esgarriar a la gent de bé ¡Que ho fassi, que ho fassi! Ves digall, a veure, a veure si per la seva dona ho farà a veure a veure. (Amb ironia).
ESCENA 2.ª
Los metellos. Veus d'homens s'atansan, entre ellas la d'en Salvadó. A son degut temps entran en escena Salvadó i Homes 1.ª, 2.ª, 3.ª i altres.
VEU 1.ª No pot ésser.
VEU 2.ª Sí que serà.
VEU 3.ª ¿Que dius tú, Salvadó?

VEU DE SALVADOR ¿Dau ésser, dau ésser! Da grat no'ns ho conserant; mes es de dret. Hi tenim dret ¡sabau! Està en nosaltres el arreglar-ho, sou víctimes, revoltémnos ¡Tothom ne mata de chals, mes de lleons no'm mata qui voi i menys la gent d'escorxador.
VEUS 2.ª i 3.ª Ben dit.
VEU 1.ª Aixís ho havem trobat, aixís ho deixarem. ¿Que pot fer la pobretalla? Si' rics tot ho poden. De rics i pobres sempre n'hi ha-gut, n'hi ha i n'hi haurá sempre. Hi ha d'haver qui men i qui creguí.
SALVADÓ (Entrant en escena) Bons dies sogres ¡M'esperaves Dolors? Donan una abraçada Martinet. (Al entrar tos van dan los bons dies a Dolors i Pacià. Maria resta a part da simulant estar atrofegada).
SALVADÓ (A sons companys) Ja ho veieu: l'avi-nensa es imposible. Per a mi, la nostra rahó ja la comprenem; mes si l'atenguesin deixarien d'ésser rics, es a dir; de rics ho foran mes o tant que ere, pero nosaltres deixariem de necessitar los seus favor i caritats i ells lo que volen es que restém en la miseria, porque aixís la seva vanitat

queda satisfeta amb la superioritat de llurs mitjans, aixís la crudelitat de son cors pot desfogar-se contra'is infelissos que gosen tenir dignitat, poden tenir remais d'homens, poden tripliar nostres ánimes. (Excitant'se) Mes si s'han cregut que en les villetes no hi entren les aspiracions de les ciutats, a fe que s'erran. Farem, farem lo degut, pasatém per sobre les llurs lleis que vos condemnen a fam, a ignorancia i a bestial feina. S'han negat a la concordia. Anirém dencs a la discordia. Vollem una engruna de nostre dret a la vida, ara'l volem tot perquè en justicia tot perteneix als pobres i miserables explotats.
TOTS Si, si volem tot lo fruit de nostre treball.
SALVADÓ Si, tot ho es de vostre, tot deu retornar al treballador. La terra mes que tot i avans que tot. I aixís serà porque es just, malgrat avui no siga de llei encara, porque, vosaltres ho voldreu, porque vos fíreu dignes de vostre dret. Una nova vida vos espera. Anem Salvadó, tots te seguim. Teus ne som en vida i mort.
HOME 2.ª

SALVADÓ HOME 3.ª ¡Espera i serva tons ánimos! Salvadó, para compte. Vigila que tu pot ésser que t'illusionis i t'abandonin en lo compromís.
SALVADÓ Tot pot ésser, més la sort está ja tirada. Avuy a la tarde ens havém de reunir. ¿Ahont vos sembla?
HOME 2.ª A la nostra era ¿hi veniu bé?
TOTS Sí, sí, a l'era, a l'era.
MARIA (trada) Marchau tots i vesten tú també Salvadó. ¡Boixos mes que boixos! ¡Malvats, que vos fa gollix lo dels altres! Més ya trovareu lo degut. Aneu al camí ral a robar; pero al camí ral o a l'era no faltará qui vos posi lo seny a lloc.
TOTS ¿Que diu aquesta dona?
HOME 2.ª ¡Si no fos per la cara d'en Salvadó i porque es done!...
SALVADÓ Disimula qu'ets a casa seva i en Salvadó no hi es.
MARIA (A part) ¡En Salvadó un eixlebrat i els altres uns ganapies!
SALVADÓ ¡¡Fora, fora vos dic poques vergonyes!!
SALVADÓ Aneusen, amics meus, yo'm quedaré, mes a la tarde a l'era seré amb vosaltres.

Exposición semanal ARMENGOL

Elegantísimo juego Dormitorio se halla expuesto en el salón de Exposiciones compuesto de armario 2 llaves, cama pifames, mesa noche y tocador, con lunas biseladas, trámices rojos madera de haya y cacha barnizado al natural. Precio del juego completo 470 ptas.

Rambía Fernando 16. Bajos de la Fonda de España
Teléfono 105

Venta de Aves, polluelos y conejos de raza. Huevos para incubar de varias clases.

Depósitos de los acreditados productos «Pratts» de Philadelphia para toda clase de animales.
«Torre Gil» paseo de Circunvalación (Campo de Marte).

GUÍA GENERAL DE CATALUÑA

(BAILLY-BRILLIÈRE-BIEBÉ)

Cuatro preciosos mapas en colores, los más completos que se han publicado

15 pesetas en toda España, franco de portes
OFICINAS: Consejo de Ciento, 240 - BARCELONA

Agente en esta Capital D. ANDRÉS TARRAGÓ.—Vteto, 21

No puede prescindir de este interesante libro nadie que quiera conocer al detalle los nombres y domicilios de todos los que en dicha región ejercen alguna industria, comercio, profesión o cargo oficial.

Contiene, además, todas las vías de comunicación, carreos, telégrafos, teléfonos, servicios de coches y automóviles, balnearios, aguas minerales, medicinas y cuantos datos geográficos, históricos y estadísticos son de interés general.

Aranzones de Aduanas, tratados de comercio, medidas, pesas y monedas y tarifas postales y telegráficas.

Aranceles de Aduanas, tratados de comercio, medidas, pesas y monedas y tarifas postales y telegráficas.

CANCER

Epitelioma, papiloma, fibroma, neurofibroma y toda clase de tumores externos, se curan sin operación. Mediante un tratamiento nada se paga sin estar curado. Consultorio médico del Dr. RIU, Fuliola (Provincia de Lérida).

Bolsa del Trabajo

En esta sección publicaremos gratis cuantas ofertas y demandas de trabajo se nos indique tanto de la Capital, como de los pueblos.

OFERTAS de Trabajo

Operario hojalatero para la Capital.
Oficial Barbero para Alcarrez.
Oficial Sastre.
Oficial Americanera.
Operario metalúrgico.

Demandas de Trabajo

Oficial molinero desea colocación.
Contador Mercantil (Tenedor de libros. Por tardes u horas).
Cocinero repostero.
Oficial venedor.
Dependiente ultramarinos.
Escribiente se ofrece dos horas tarde.
Escribiente mecanógrafo con máquina de la propiedad.

Para granja o finca, familia de vastos conocimientos; instrucción y aptitudes agrarias y zootécnicas.
Mezo almacén con buenas referencias.

Todos los que deseen datos de las ofertas y demandas que se inserten pueden pasar por la Administración de EL IDEAL de 4 a 7 tarde

Automóvil turismo

— DE —
BORRELL y FORNT

Se alquila para viajes

ENCARGOS: Mervei Meri, calle Mayor 37, administración de Loterías y Hotel Palace, Pórticos bajos. - Lérida.

INSTITUTO ELECTROTERAPÉUTICO DEL

Dr. Joaquín Mestre Sancho

Aplicación de corrientes galvánica, farádica, gálvano-farádica en tensión y oposición, oscilatoria, sinusoidal y ondulatoria, estática (Franklinización Hertziana). Waves current, inducidas de Morton, alta frecuencia (fulguración, auto conducción, auto-condensación, efluviación), termo penetración, Rayos X (Radiografía, Radioscopia), baños de ozono de oxígeno, ácido carbónico, vapor, aire recalentado a gran presión, luz caliente, luz fría, duchas, masajes, masaje neumo-pulmonar de Draeger, inhalaciones pulverizaciones, aplicaciones de Radium, Rayos ultra violeta, etc., etc.

Laboratorio de Análisis Químicos y Micrográficos

Horas de Consulta: de 3 a 6 tarde
Festivos: De 11 a 1 mañana
RONDA UNIVERSIDAD, 20, pral.
(junto Plaza Cataluña)
TELÉFONO A-4210 BARCELONA

Laboratorio de Análisis Químico Ensayos Industriales

Dr. Carnicer Carmen 35 y 37-Lérida

Fonda del Centro ANTONIO SERRA

Situada en el punto más céntrico de la Capital
Habitaciones bien amuebladas con balcones a la Rambía, Tumbres y luz eléctrica
Se sirve a la Carta y a cubiertos desde 2 pesetas. HOSPEDAJES desde 5 pesetas
Rambía del Centro. Entrada por la calle de San Pablo, 2, principal.—BARCELONA.

Línea Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil Plata
SERVICIO AL BRASIL-PLATA
Para Montevideo y Santos Aires (Salida de Barcelona el día 30 de Mayo el vapor «Cataluña».)
Acudiendo carga y pasajeros para dichos puertos y carga con trasbordo en Buenos Aires para Rosario de Santa Fe.
Servicio rápido a las Antillas y E. Unidos Vapor «Conde Wifredo» el día 20 de Mayo.—Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.

Admiten además pasajeros para Las Palmas, Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, La carga se recibe en el muelle de la Compañía (Muelle de las Baleares)
Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosa cámara de 1.ª y 2.ª clase instalada sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 3.ª se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi
Consiguiendo: Rómulo Bosch y Alsina. Paseo Isabel II, número 1, piso 1.º—Barcelona

Joan Bergós

y Enric Borrás Melgosa
Corredores de Comercio Lérida

Consultorio Castro

Atención de servicios: Cirugía en general, Electricidad
RAYOS X
Constitución, 19 Lérida.



La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos
Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas
Completamente desembolsado - Agencias en todas las provincias de España; Francia y Portugal - 51 años de existencia - Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios - Subdirector en Lérida y provincia D. Enrique Ribelles, Píssa de la Constitución, 24, 5.º.

EL FRANCES

Escrito, leído y hablado en 90 días garantizado por
Mr. Alfred Baldran Legaspie
DOCTOR EN CIENCIAS

Ex Profesor en la Corte Real y en Santander donde ha tenido un éxito grandioso con los señores Médicos, legereros, Farmacéuticos, los Señores, Señoritas y Señoras de la aristocracia y del Comercio, y cuerpo de Enseñanzas.

Se da lección a domicilio

Plaza Cataluña, núm. 5, piso 3.º
Visible de las 12 a las 2 de la tarde y de las 8 a las 9 de la noche.



Gran Tallero y Consultorio Oftalmológico bajo la dirección del especialista

F. PONS

Enciclopedia de los más importantes Talleres ortopéuticos de Barcelona y del Hospital Clínico

Mucho son los que se improvisan especialistas y venden supuestas lentes y bragueras que hacen la vista mala para reducir y curar las lentes, artículos todos de poca utilidad, que los pacientes adquieran bajo la fe de pomposos anuncios, tal vez porque ignoran que un gran número de conocimientos especiales, exacta práctica, exacta habilidad, exacta dedicación profesional, requiere la buena instrucción o perfección del más sencillo aparato.

No basta que un braguero conozca una lente y que sea la que se le pide. Es necesario que el braguero corrigiendo convenientemente la lente, logre hacer desaparecer el error refractivo todo peligro de extracción al no lo es, y que la lente, sin comprimir el viento, impida o reduzca de los tejidos abdominales a la vez que modifique la estructura externa, pero sin oponerse a las dilataciones espontáneas que pueden producirse.

Al ofrecer a los Señ. Médicos y al público en general, en Talleres y Consultorio Oftalmológico y colójar sus órdenes, me permito asegurar que éstas serán ejecutadas con todo esmero y exactitud, atendiendo siempre a las prescripciones oculares y a las reglas de la más severa higiene.

Cuando se me encomiende será hecho expresamente sobre medidas que pueden serse con lentes o ser tomadas en el Gabinete especial de Ortopedia.

Bragueras modernas para cada radical modo de ver, el más perfeccionado y más cómodo de todos los bragueras. Contiene en absoluto toda la serie por antigüedad y rebeldía que sea y en la mayoría de los casos cura radicalmente y en muy poco tiempo.

Agarraderas especiales para la pronta extracción de los lentes. No tienen los inconvenientes de los vendajes o de los bragueras de tela; no pueden producir escoriaciones, ni ligeros y curan radicalmente y en muy poco tiempo.

Trantes ortopédicos y Medias de goma a medida.—Construcción de Gafas Bifocales para la corrección de esotropías, estrabias y así de Fort.—Fisioterapia oftalmológica y demás aparatos de Prótesis.—Máquinas eléctricas.—Instrumental médico-quirúrgico y toda clase de objetos ortopédicos.

Farmacia PONS, Bayer, El Abierto todos los días

Gran depósito de específicos.—Sectores diversos.—Uñas representadas en Lérida de la Vaca Salsa Niala, Niala, Niala.

Legítimos Neumáticos INGLESES

DUNLOP

STOCK
VELO - MOTO - AUTO
ACCESORIOS PARA LOS MISMOS
Blondel, 46 F. Miquel Lérida

Hotel Condal

Boquería, 3 y Plaza Pino, 2
Pensión desde 6'50 pesetas en adelante. Hay ascensor. — BARCELONA

Aviso importante

Las operaciones de la trilla son las que deben hacerse con más urgencia y rapidez, para alcanzar eso, es necesario usar trillos sistema **CARABASA** con los que se obtendrá el menester usar trillos sistema **CARABASA** todas esas ventajas. Corta, desgrana y suaviza la paja mejor que cualquier otro.

Reune más condiciones de sólida construcción que ninguna otra clase conocida hasta el día.

No compren trillos (diables) sin antes visitar la casa constructora del trillo si queréis obtener buen rendimiento en las operaciones.

Carabasa ALBATARRECH - (Lérida)

PATENTE DE INVENCIÓN NUMERO 61.942
REPRESENTANTES
En Lérida: Francisco Solsona, Afueras del Puente; y R. fael Estorot, carretera Barcelona



COLA TANGLEFOOT

Producto norteamericano para preservar a los árboles de las hormigas y otros insectos que suben a ellos desde la tierra. Reconoce su positiva eficacia por muchos agricultores de la provincia.

DE VENTA EN TARREGA
MANUEL PERENA

¡¡ ALERTA PAGESOS !!

LOS DIABLES I BATEDORES DE MOLTES CLASSES, SENSE CAP DUPTÉ SON LES MILLORS, ECONÓMICOS, LLEUGERES, LES DE MÉS RENDIMENT, DE MÉS DURACIÓ, COMODOS, GASTEN LA MEITAT DE LA FORSA DE TOTES LES DEMES CONEGUES; SE VENEN AL COMPTAT I A PLASOS A LA CASA DE

Vicent Farré

Carrer de Penya Seidevila (darrera del col·legi dels germans Maristes)
LEIDA